





Don Tomás Mir Benloch. En cumplimiento del décimo séptimo año de su fallecimiento. Su vida e hijos suplican a sus parientes y amigos que asistan a la misa...

Observatorio Meteorológico de la Universidad de Valencia. 16 de diciembre de 1909. A las nueve de la mañana. Barómetro, 762.25; termómetro, 6.8; humedad, 65; dirección del viento, O; fuerza del viento, calma; estado del cielo, nuboso.

ESPECTÁCULOS. TEATRO PRINCIPAL.—Gran compañía cómica. BALAGUER-LARRA. A las 8 y 8.15 de la noche. TEATRO DE LA PRINCESA.—A las 8 y 8.15 de la noche. FUnción entera. Beneficio de Juio Cervantes.

El Puerto. Día 16 de diciembre. OBSERVATORIO METEOROLÓGICO. Amanece el día con el cielo nuboso; la mar con marejada. Barómetro, 761.36. Termómetro: máxima, 13.10; mínima, 1.10.

Teatro Principal. Gran Compañía Cómica. BALAGUER-LARRA. HOY VIERNES. 8.ª Blanca de moda. Los chorros del oro. De cerca. El barón de Tronco-verde.

Movimiento bursátil. Cotización de valores. Fondos Públicos. Obligaciones provinciales. Acciones. Cambio oficial de ayer. Telegramas bursátiles.

ALGODONES. Información telefónica de los Sres. Riva y García, de Barcelona, los que garantizan las operaciones, liquidándose seguidamente que se les ordena. Barcelona 16, a las 23.

Telegramas y Telefonemas. De la TARDE. Madrid 16, a las 6.30 tarde. Los conservadores. Los periódicos oficiales siguen hablando de desavenencias en el partido conservador.

El embajador de Turquía. Se ha verificado en Palacio la ceremonia de la entrega de sus credenciales al Rey del embajador extraordinario de Turquía. El embajador ha llegado a Palacio con el personal de la embajada y el señor marqués de Pie de Concha en una carroza de Palacio.

El rey Leopoldo. En el ministerio de Estado se han recibido noticias de haber experimentado alguna mejoría el rey Leopoldo de Bélgica. D. Jaime de Borbón. El Sr. Mella ha telegrafiado desde París diciendo que llegó allí D. Jaime de Borbón, y que dentro de cuatro días regresará a Frohsdorf.

De Cádiz. Cádiz.—El Ayuntamiento ha hecho constar en acta su satisfacción por haber habido postor en el concurso de Comunicaciones marítimas. Se ha acordado pedir al gobierno la inmediata adjudicación. Asimismo se ha telegrafiado al señor marqués de Comillas, agradeciéndole el acuerdo que tanto beneficia a Cádiz. Anoche los balcones de muchas casas ostentaban iluminaciones en señal de regocijo.

De la NOCHE. Madrid 16, a las 10.15 noche. De Melilla. Las noticias recibidas hoy de Melilla acusan completa tranquilidad. Los telegramas detallan la ceremonia de la sujeción en condiciones que hizo la kabilia de Benibugafar ante el general Sotomayor, que fue comisionado al efecto por el general Marina.

Cacería regia.—El rey Leopoldo. El domingo se celebrará en Aranjuez una cacería regia. Las noticias que se han recibido acerca del estado del rey Leopoldo de Bélgica, acusan una ligera mejoría. A la Princesa.—Jornada regia.—El príncipe de Battemberg. Los Reyes asistirán esta noche al teatro de la Princesa.

De Melilla. Mencheta telegrafía a las doce lo siguiente: No ocurre novedad. La alegría es grande entre las tropas próximas a embarcar para Barcelona y Málaga. Una comisión de moros de la kabilia de Ulad Setud visitó hoy a Marina, rogándole filase día para que dicha kabilia haga solemne acto de sujeción.

Lo que dice La Cierva.—El presupuesto de Guerra. El Sr. La Cierva ha desmentido de nuevo lo que dicen algunos periódicos respecto a la existencia de profundos disgustos en el seno del partido conservador. Ha dicho que se pretende ahora distraer a la opinión, desviándola del fracaso electoral que ha tenido el gobierno en las pasadas elecciones. Añade que las cosas que dicen esos periódicos deben leerse al revés, al estilo chino, y ha afirmado que el Sr. Maura persiste en lo de la implacable hostilidad.

Conferencia.—Las obras de Querol.—Reuniones. Hoy conferenciaron de nuevo, sobre asuntos de Marina, los Sres. Moret y Cobian. Los hermanos del fallecido escultor Querol han dicho que conservarán como reliquia las obras y objetos de éste, y que, por lo tanto, no es cierto que pensaban venderlos, como han dicho algunos periódicos. Una comisión de la Junta de Obras del Puerto de Santander se reunió hoy en el Congreso con los diputados y senadores por aquella provincia, para tratar de las mejoras del citado puerto.

Catástrofe ferroviaria. El gobernador de Almería comunica que al paso de un tren de viajeros se hundió el puente de Esculla, cayendo el convoy al fondo del barranco. La máquina y muchos vagones quedaron destruidos. Resultaron un herido grave y otros menos graves. En telegrama posterior se dice que el individuo herido falleció a las pocas horas, y que los demás se han agravado. Al sitio de la catástrofe llegó un tren de socorro, y en él fueron trasladados a Almería los pasajeros heridos. Al llegar a la estación se desarrollaron dolorosas escenas. La línea tardará en repararse más de 15 días.

Jerez contra la Audiencia de Cádiz. Comunican de Jerez que la opinión se ha escandalizado al conocerse la noticia de que la Audiencia de Cádiz, que entiende en el asunto del Monte de Piedad, ha decretado la libertad del ex-gerente y del ex-cajero de dicho Monte. Se ha acordado ejercer la acción popular contra los magistrados de aquella Audiencia, los cuales serían denunciados por haber incurrido en el delito de prevaricación. Al efecto han sido ya designados los abogados que han de formular dicha denuncia. Mencheta. Barcelona 16, a las 11.45 noche. Movimiento de buques. Durante el día de hoy fundearon en este puerto los siguientes vapores: «Cádiz», «Sagunto», «Numancia», «Cataluña» y «Canalejas».

El jefe superior de Policía. El Sr. Suárez Inclán ha manifestado que es casi seguro sea nombrado el Sr. Millán Astray para el cargo de jefe superior de Policía. La Junta de Defensa. En el expreso de esta noche ha marchado a Madrid el coronel Sr. Más, director de La Maquinista Terrestre y Marítima, para asistir a la reunión de la Junta de Defensa de la Industria Nacional. También marcharon los señores Bertrán y Musitu y Sostres, vicepresidente de la Diputación.

Desgracia.—Viaje de Weyler. En el término de San Antonio de Vilamajor, ha aparecido carbonizado el cadáver de María Libre, de 35 años, esposa de un colono. Creése que por un descuido se le prendió el fuego del hogar en las ropas. El 22 del corriente el Sr. Weyler efectuará la visita reglamentaria de cárceles, y probablemente el siguiente día marchará a Madrid, con objeto de pasar en la Corte las vacaciones. El Congreso del Gobierno municipal. Han llegado muy distinguidas personalidades de toda España y del extranjero, para tomar parte en las deliberaciones del Congreso del Gobierno municipal. En el rápido de esta noche es esperado el ex-gobernador civil Sr. Ossorio y Gallardo.

El escrutinio. Desde las diez de la mañana, a las cinco y media de la tarde, duró la Junta de Escrutinio de las últimas elecciones y la proclamación de candidatos. No ocurrieron incidentes. La única protesta presentada fué relativa a las actas del distrito 6.º, por el candidato derrotado Sr. Buxó, quien dijo que habíasele coaccionado, atropellado y detenido el día de la elección. El secretario de la Junta del Censo contestó que los atropellos supuestos cometieronse fuera del local de la elección, no siendo por tanto pertinentes las protestas. Fueron proclamados los concejales ya telegrafiados. Según datos recibidos en el gobierno civil, los escrutinios se han efectuado en toda la provincia con tranquilidad y sin protestas, incluso la de Cádiz, donde temíase surgiesen incidentes. Los vecinos de dicha población que fueron heridos el día de la elección mejoran, y continúan en la cárcel cinco presuntos agresores.

Consejo de guerra.—Al juzgado. El día 18 se celebrará un Consejo de guerra contra Domingo Campa, acusado de rebelión. Ha sido denunciada por su marido María Aznar, como complicada por los sucesos de julio. Visita.—Títulos de la Deuda Municipal. Cuando regrese de Madrid el gobernador civil se propone visitar al Círculo Liberal, cuya visita no realizó antes de las elecciones porque no creyó que era relacionada con asuntos electorales. La comisión mixta de Tesorería y reforma, ha acordado emitir títulos de la Deuda Municipal por valor de dos millones y medio de pesetas, y bonos de reformas por un millón y medio. El tipo de la emisión de los primeros, será de 94 y siete octavos, y de los segundos, de 93 y siete octavos. Con esta emisión de títulos de la Deuda sólo le quedarán al Ayuntamiento un millón y medio de los quince que se benefició con la conversión y unificación de las deudas.

De la MADRUGADA. Madrid 17, a las 0.45 madrugada. La recaudación del Tesoro.—Expectación. La recaudación del Tesoro en la primera quincena de diciembre aumentó seis millones de pesetas con relación a la obtenida en el mismo período de tiempo en 1908. La próxima llegada del general Weyler produce extraordinaria expectación, insinuándose en que se le ascenderá a capitán general. Visitando un crucero.—Excursión.—Sesión secreta. Dicen de Las Palmas que las autoridades han visitado el crucero inglés «Edward», cuya tripulación ha hecho una excursión al interior de la isla. Comunican de Viena que en la reunión secreta de la Unión Slava acordóse trabajar en la formación de un gobierno favorable al elemento slavo. Para conseguirlo acordaron perturbar la sesión de la Cámara y ayer pusieron en práctica por lo cual promovióse un gran escándalo. Los ministeriales protestaron y los checos llegaron en su actitud al extremo de agredir a aquéllos. Hubo muchos contusos.

Notable invento. De Nueva-York comunican un nuevo invento debido al célebre Edison. Este invento refiérese a la construcción de edificios mediante moldes de hierro. Se harán moldes enormes de hierro y metiendo uno dentro del otro se colocarán separados por un espacio de 20 centímetros que será el espesor que tengan las paredes. Estos moldes, tendrán una abertura junto a la chimenea, por donde se arrojará cemento en cantidad de 232 metros cúbicos y luego con grandes grúas se sacarán los moldes y la casa quedará hecha en seis horas. Esto abaratará mucho la edificación. De Nueva-York comunican un nuevo invento debido al célebre Edison. Este invento refiérese a la construcción de edificios mediante moldes de hierro. Se harán moldes enormes de hierro y metiendo uno dentro del otro se colocarán separados por un espacio de 20 centímetros que será el espesor que tengan las paredes. Estos moldes, tendrán una abertura junto a la chimenea, por donde se arrojará cemento en cantidad de 232 metros cúbicos y luego con grandes grúas se sacarán los moldes y la casa quedará hecha en seis horas. Esto abaratará mucho la edificación. Los temores por una huelga. Ante el temor de que se declaren en huelga los electricistas del Arsenal del Ferrol se ha dispuesto que el inspector de ingenieros de la Armada, Sr. De Vicente, vigile los trabajos que realiza La Maquinista Terrestre, de Barcelona, para el crucero «Cataluña».

Lo que dice la prensa. La Correspondencia Militar acoge con aplauso las declaraciones que hizo Gasset en Valencia en el discurso que pronunció con motivo de la clausura del Congreso africano. Pide que sirva la campaña de ejemplo para en lo sucesivo no estimar recursos, trabajando todos por crear un ejército fuerte y poderoso. Sin duda, inspirándose en este mismo sentido, anuncia hoy El Diario Militar que el futuro presupuesto de Guerra se halla ya terminado. Choque.—Donación. Comunican de Berlín que anoche chocó con otro el automóvil del kromprinz. El acompañante de éste resultó herido en la cabeza, y los ocupantes del otro vehículo, así como el kromprinz mismos. El municipio ha donado 10.000 marcos a la familia del poeta Liliencron, recientemente fallecido. Madrid 17, a las 1.45 madrugada. Función benéfica.—Estrono. En el teatro de la Princesa celebróse esta noche el anunciado festival, con objeto de recaudar fondos con destino a la Noche Buena del soldado. Asistió la Familia Real y algunos ministros, autoridades y nutrida representación de la aristocracia. El teatro ofrecía brillantísimo aspecto, y el resultado de la función ha sido excelente. Representóse Casa con dos puertas, mala es de guardar. La obra de la Comedia estrenóse esta noche la obra de los hermanos Quintero El centenario, que alcanzó un mediano éxito. Banquete.—Consejo de ministros. La reforma arancelaria. El banquete celebrado en honor del señor Sacristán estuvo concurrencísimo. El Sr. Canalejas pronunció un discurso, ofreciendo su apoyo a los profesores mercantiles. Dicen de París que en el Eliseo se verificó Consejo de ministros, acordándose en el pedir a la Cámara que prosiga la discusión acerca de la reforma del Arancel. La Cámara ha continuado la discusión sobre reforma arancelaria, aprobándose artículos referentes a los alfileres, corchetes, clavos, cables y otros metales. Colonia próspera. Dicen de París que en la Guinea francesa se nota una gran prosperidad. Las exportaciones aumentan este año a cinco millones de francos. El cauchó supone para los negros este año una gran fuente de ingresos, pues han enviado a Europa 1.600 toneladas, perdiendo grandes cantidades. En las Aduanas aumenta notablemente la recaudación, se abren caminos y circula con profusión la moneda francesa. La prosperidad de la colonia es grandísima. De Berlín. Telegrafan de Berlín que el duque de Bivona se halla muy mejorado de la enfermedad que le aqueja. Se encuentra en un sanatorio. Despachos recibidos posteriormente dicen que a consecuencia del choque del automóvil, el kromprinz hallábase ligeramente herido en la frente, por haber saltado rotos los cristales del coche. Madrid 17, a las tres madrugada. M. Perin en Tánger. Según noticias de Tánger, el millonario yanqui M. Perin, continúa allí sus excentricidades. Ahora está haciendo gestiones para realizar un gigantesco proyecto, que consiste en transformar a Marruecos. Continúa visitando a los diplomáticos pidiéndoles su apoyo. Nuestro representante, M. Merry del Val, negose a recibir al loco, y éste, indignadísimo, ha telegrafiado al Papa pidiéndole que excomulgue al embajador, y a Madrid pidiendo que le destituya. M. Perin proyectaba realizar un importante empréstito. El embajador yanqui con engaños, ha reclutado al extravagante millonario en la legación. Los liberales. Dudan muchos liberales de que el actual gobierno haga las futuras elecciones, pues a su juicio se impone la necesidad de que en un plazo breve acometa Moret una amplia reorganización del gabinete, prescindiendo de muchos actuales ministros y sustituyéndoles por otros que sean una verdadera representación del antiguo partido liberal que dirigió Sagasta. Los que así opinan, creen que es preciso dar una satisfacción a los elementos liberales que hoy se juzgan postergados y que Moret se apresurará a hacerlo, comenzando por llevar al ministerio de la Gobernación una personalidad que inspire absoluta confianza a los diferentes elementos del partido liberal. Coméntase mucho el hecho de que continúan sin proveer la presidencia del Tribunal Supremo y la embajada de España en Roma, suponiendo que esto obedece al deseo de reservarse dichos puestos, por si Moret, al reorganizar el gabinete, dispusiera de las carteras que ambos desempeñan. D. Jaime de Borbón.—Combinación de personal. Según telegrama recibido por un personaje carlista, D. Jaime de Borbón llegó anoche a París acompañado del Sr. Vázquez de Mella. Su estancia en la capital será a lo sumo de cinco días. El ministro de Hacienda, según se dice, está preparando una próxima combinación de alto personal de su departamento, en virtud de la cual será trasladado a las minas de Almadén el delegado de la provincia de Alicante D. Luis Sanz Echaluze. Madrid 17, a las 1.30 madrugada. De política. Las órdenes dadas por el general Luque a los capitanes generales recomendando que votasen los militares a los candidatos ministeriales han dado sus frutos. El general Luque negó haberlas dirigido, pero los capitanes generales que las recibieron no quisieron imponer a los subalternos la obligación de rendir sus votos a los ministeriales, y pasadas las elecciones varios de ellos han dimitido. En el ministerio de la Guerra niegan dichas dimitisiones, pero éstas existen y se anuncian otras de generales que disfrutando mando no hicieron caso alguno de la carta. La dimisión del capitán general de la Corona, Sr. Aznar, ha producido sentimiento. El asunto es comentadísimo y promete traer consecuencias. Los imparciales dicen que no se debe entremetizar al ejército en las cuestiones políticas, pues es el ejército de la nación y no de tal ó cual partido.

Abonados que no comen. Los clientes de una cervecería instalada en un sitio céntrico, donde se servían comidas por abono, fueron hoy a comer, y se encontraron con la desagradable sorpresa de que el dueño del establecimiento se había fugado, por cuya causa quedaróse sin comer. Los abonados amotinóronse y se originó un fenomenal escándalo. El Sr. Gasset.—Conferencia.—El Sr. Millán Astray. Hoy ha llegado a Madrid el ministro de Fomento, Sr. Gasset. Han conferenciado extensamente los señores Moret y Alvarado. Parece confirmarse que el Sr. Millán Astray irá a la Jefatura de Policía de Barcelona. Madrid 17, a las 1.45 madrugada. El escrutinio general. Hoy se ha celebrado en el Ayuntamiento el escrutinio general durante el día. La sesión ha sido agitadísima. Los republicanos mantuvieron sus protestas presentadas, denunciando las coacciones y embuchados cometidos por los liberales. Estos defendieron con palabras malsonantes, siendo rechazadas por los republicanos con gran energía, originándose formidables escándalos, hasta el punto de que temióse ocurriera una colisión. Los guardias municipales, en vista de los escándalos, invadieron el salón, tomando posiciones. De la tribuna pública fueron expulsadas varias personas. Terminó el acto eligiéndose 15 concejales liberales y 13 republicanos.

Los conservadores. El Sr. Maura estuvo en casa del Sr. González Besada, que guarda cama molestado por un fuerte catarro. Por esta causa el Sr. Maura no pudo verle. Esta indisposición impidióle asistir al Círculo Conservador. Se afirma que el Sr. Besada ignoraba esta tarde que se proponía el Sr. Maura reunir a los ex-ministros del partido. Lo mismo ha manifestado el Sr. La Cierva. Este ha agregado que de celebrarse la reunión, tendrá por objeto fijar la conducta del partido en las Cortes, si éstas se reanudarán. Asuntos urgentes.—El rey de Bélgica. El Sr. Moret no salió en toda la tarde de su domicilio, despachando asuntos urgentes. De Bruselas telegrafan que el rey Leopoldo sigue mejorando, descartándose, por tanto, los temores de que ocurriera un funesto desenlace. Sesión sangrienta. Dicen de Nueva-York que en un pueblo de aquella capital, donde se celebraba la sesión del Ayuntamiento, surgió un incidente entre varios concejales. Intervino el público y se agredieron, resultando varios muertos y heridos. Decretos de Guerra.—Repatriación. A primera hora de la noche, estuvo el general Luque en Palacio llevando a la sanción regia varios decretos sobre subastas y suministros. Ninguno de personal. Manifestó que estaba organizada la repatriación de la brigada de Cataluña y el regimiento de la Reina, cuyas fuerzas saldrán el día 18 de Melilla. El general Marina.—De Tánger. Indicase al general Marina para jefe del cuarto militar del Rey. Dicen de Tánger que la colonia española muéstrase indignada en vista de la pasividad de Merry del Val ante la exclusión que se viene haciendo del idioma y de la moneda española, mientras aumenta la moneda y el idioma francés.

Telefonistas en huelga. Comunican de Nueva-York que las telefonistas de Dewson declararon en huelga por haber descubierto ciertos amores entre el director con una telefonista negra, y porque aquel admitió varios ordenanzas negros. Las huelguistas asaltaron la oficina central, causando grandes destrozos y lynchando al director. Madrid 17, a las 1.30 madrugada. De política. Las órdenes dadas por el general Luque a los capitanes generales recomendando que votasen los militares a los candidatos ministeriales han dado sus frutos. El general Luque negó haberlas dirigido, pero los capitanes generales que las recibieron no quisieron imponer a los subalternos la obligación de rendir sus votos a los ministeriales, y pasadas las elecciones varios de ellos han dimitido. En el ministerio de la Guerra niegan dichas dimitisiones, pero éstas existen y se anuncian otras de generales que disfrutando mando no hicieron caso alguno de la carta. La dimisión del capitán general de la Corona, Sr. Aznar, ha producido sentimiento. El asunto es comentadísimo y promete traer consecuencias. Los imparciales dicen que no se debe entremetizar al ejército en las cuestiones políticas, pues es el ejército de la nación y no de tal ó cual partido.

Jabalbes.—Veredicto. Sobre Huesca y su término han caído estos días formidables nevadas, que obligan a los jabalbes en manadas numerosas y hambrientos a descender hasta las proximidades de la población. De Valladolid telegrafan que el Jurado ha dictado veredicto de inculpabilidad en la causa que se sigue contra el cura de Tordeciellas. Los juzgados militares. En breve se publicará una real orden dic-

RÁFAGAS DEL CAMPO. Escenas e impresiones de la masada. POR T. Llorente Falcó. Prólogo de D. E. López Oyarri, dibujos de J. J. Zapater y fotografías de Catalá. Se vende al precio de dos pesetas en la Administración de LAS PROVINCIAS y en las librerías de Aguilera, calle de Caballeros; Ortega, Bajada de San Francisco, y Maragat, Pintor Sorolla.

